
ЧИТАЙТЕ:
СКАНДАЛ В БЕТЛИЦЕ     • 2

СУД РЕШИЛ: НИКТО НЕ ВИНОВАТ
Ветеранам построили негодное 
жилье. Принявший его чиновник 
вместо наказания пошел на 
повышение.

МЕДИЦИНСКИЙ ФАКТ       • 3

КАК ЖИВУТ ВРАЧИ В ЛЮДИНОВЕ
Официальная средняя зарплата 
в районной больнице – 41 тысяча. 
Самих медиков такая статистика 
изумляет.

ВЫБОР СДЕЛАН         • 6

МОЛОДЫМ БЛИЖЕ ОППОЗИЦИЯ
Пообщавшись с местными 
политиками, ребята из Людинова, 
Кирова и Жиздры не поддержали 
правящую партию.

УДАР ПО ЭКОЛОГИИ     • 7

КИРОВ МОЖЕТ СТАТЬ ПОМОЙКОЙ
Затеваемый в Кировском районе 
мусорный полигон неизбежно 
превратится в огромную свалку 
для нескольких регионов.

 ГЛАВНАЯ ТЕМА

Вот уже больше года тяжелый кризис переживает 
флагман кировской индустрии. За это время 
крупнейшее в районе промышленное предприятие не 
раз останавливалось. Угроза банкротства, нависшая 
над ОАО «Кировский завод», становится все более 
реальной.
Действительно ли завод со славной историей, который 
более двух с половиной веков приумножает лучшие 
отечественные традиции чугунного литья, падет под 
натиском рыночных бурь или чьих-то корыстных 
расчетов? Можно ли спасти положение?

Нынешние московские владельцы предприятия, судя по 
всему, не заинтересованы в обновлении производства. 
Региональные власти разводят руками. Кажется, совсем 
не тревожит эта проблема и областного депутата от 
Кировского территориального округа.
Упущено драгоценное время, ситуация уже 
развивается по худшему сценарию, отмечает местное 
отделение партии «Справедливая Россия». Ее 
активисты призывают власти срочно взяться за дело, 
используя любой шанс избавить Киров и весь район от 
надвигающейся социальной катастрофы.  

ОБЕЩАНИЯМИОБЕЩАНИЯМИ
СЫТ НЕ БУДЕШЬСЫТ НЕ БУДЕШЬ

Калужские власти на все лады расхваливают «инвестиционную привлека-
тельность» региона, но, похоже, не слишком беспокоятся о том, что под эти-
ми звонкими лозунгами в губернии медленно, но верно приходит в упадок 
традиционная промышленность. 

ЧТОБЫ СПАСТИ
КИРОВСКИЙ ЗАВОД,
НУЖНО СРОЧНО
ДЕЙСТВОВАТЬ

http://spravedlivo.ru
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 РЕЗОНАНС

ЗА УНИЖЕНИЕ ВЕТЕРАНОВ 
НИКТО НЕ ОТВЕТИЛ

Калужский областной суд оставил без изменения оправдательный приговор предпринимателю Александру Скобцову 
и экс-главе Куйбышевского района Игорю Феденкову, которых обвиняли в строительстве непригодных для жизни домов 
для ветеранов Великой Отечественной войны.

Возведенные в Бетлице девять жилых 
домов для ветеранов и один дом для 
детей-сирот оказались непригодны для 
проживания. Это жилье строилось по со-
глашению об улучшении жилищных ус-
ловий ветеранов, которое, как отмечает 
«Российская газета», подписали в 2010-
2011 годах в рамках государственной 
программы два калужских региональ-
ных министерства, по социальной по-
литике и строительству, администрация 
Куйбышевского района, которую тогда 
возглавлял нынешний руководитель 
Кировского района Игорь Феденков, 
и  строительная компания «Ремстрой-
бизнес» Александра Скобцова.
При строительстве, как доказала экс-
пертиза, была похищена практически 
половина государственных денег (все-
го было выделено более 20 миллионов 
рублей). Дорогие стройматериалы за-
менили дешевыми, а часть из них вовсе 
была  использована для строительства 
бани Игоря Феденкова.
Феденков подписал акт о приемке до-
мов в эксплуатацию. В ходе следствия 
чиновник заявил, что о нарушениях при 
строительстве ему ничего не было из-
вестно, однако проверка на полиграфе 
не подтвердила его показаний.
Что дома непригодны для проживания, 
выяснилось быстро: в них было холод-

но, зимой температура падала иногда 
до 6 градусов. Уже в 2012 году в одном 
из домов обрушилась стена, а в другом 
– кровля, сообщает «Коммерсант».

В прокуратуру потерпевшие обрати-
лись лишь в феврале 2014 года, так как 
ждали обещанного ремонта. К насто-

ящему моменту пятеро из ветеранов 
скончались.

14 августа судья Владимир Прискоков 
вынес в Кировском райсуде решение, со-
гласно которому Феденков признан пол-
ностью невиновным, а Скобцов оштрафо-
ван на 470 тысяч рублей. Этот приговор 

калужские и федеральные СМИ называ-
ли не иначе как «скандальным».
Прокурор, просивший для обвиняемых 
по семь лет колонии общего режима 
и миллионный штраф предпринимате-
лю, и адвокат потерпевших обжаловали 
приговор. Однако решение областного 
суда вышло не менее удивительным: 
приговор Феденкову оставлен без из-
менений, зато штраф, наложенный на 
Скобцова за мошенничество, отменен. 
Правда, предпринимателя признали 
виновным по другой статье – хранение 
боеприпасов, штраф по которой состав-
ляет 120 тысяч рублей. А Феденков за 
время следствия даже продвинулся по 
карьерной лестнице, став главой более 
крупного района – Кировского.
Калужан такое отношение чиновников 
к  замерзающим ветеранам Великой 
Отечественной войны, уже, кажется, не 
удивляет. «А чего ветеранов не привлек-
ли выплачивать с пенсий за клевету?» – 
с горькой иронией спрашивают в одном 
из городских сетевых сообществ.
«Мы будем добиваться отставки Фе-
денкова», – заявил лидер «Справедли-
вой России» в Калужской области Алек-
сандр Трушков.

По материалам 
http://7x7-journal.ru и  pesochnya.com

Активисты партии «Справедливая 
Россия» из Кировского района 
съездили в соседнюю Бетлицу. 
Увидели те самые ветеранские 
дома, из-за которых возникло скан-
дальное уголовное дело, а заодно 
посмотрели, как вообще обстоят 
дела в поселке.
Из девяти строений два стоят без об-
шивки и утепления. Признаков жизни 
там нет. В остальных домах, впрочем, ее 
не намного больше – только в трех кто-
то обитает. 

Один из жильцов – Николай Иванович 
Богомолов. У него, ветерана и инвалида 
Великой Отечественной, мы уже были 
в гостях в мае.

От окон, рассказывает Николай Ива-
нович, сильно дует. Приходится заты-
кать щели тряпками. Обещали испра-
вить, но, по словам ветерана, никто 
ничего не делает.  А в остальном. . . До-
мик утеплили. В ванной комнате бата-
рею наконец-то повесили. При сдаче 
дома ее не было, зимой замерзала 
вода, но все равно объект у застрой-
щика приняли.

Побывали мы на территории бывшей 
«Сельхозтехники». Несколько лет на-
зад тогдашний районный руководитель 
Игорь Феденков торжественно заложил 
где-то тут первый камень фанерной фа-
брики. Долго и громко трубили о прихо-
де инвестора.

Местные жители поведали: камень дав-
но украли, а инвестора ждут до сих пор. 
Десяток здоровых мужиков, рубивших-
ся в домино в теплушке, сказали нам, 
что хотели бы работать, если только бу-
дет она. . . работа!

Наш интерес к площадке под строитель-
ство фанерного завода они расценили 
по-своему: неужели и впрямь новый ин-
вестор? Даже какая-то радость в их глазах 
вспыхивала, надежда... Чем им помочь?

Безнадега чувствовалась и в разговоре 
с местным депутатом. Его очень ува-
жают в поселке – он реально помогает 
людям. Однако народный избранник 
уверен, что на местном уровне ничего 
существенно изменить не удастся, пока 
не сменится вся система, пока люди не 
поймут, что нужно действовать сообща.

В ПОСЕЛКЕ ТЩЕТНО ЖДУТ ИНВЕСТОРА

Чиновника Феденкова сочли невиновным и отправили на повышение
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 ГЛАВНАЯ ТЕМА

 МЕДИЦИНА

КРУПНЕЙШИЙ В КИРОВЕ ЗАВОД 
НА ГРАНИ КРАХА

КАК СЧИТАЮТ СРЕДНЮЮ ЗАРПЛАТУ ПО БОЛЬНИЦЕ

Министр экономического развития Калужской области Владимир Попов фактически признал, что ОАО «Кировский завод» 
банкротится. Повлиять на этот процесс органы власти, по его словам, не могут.

Разруху в главном медучреждении Людинова и явные расхождения в данных о заработках сотрудников по официальной 
отчетности и со слов самих медиков телевизионщики показали на всю страну.

Министр заявил об этом на публичных 
слушаниях по региональному бюджету 
2015 года в Законодательном Собра-
нии Калужской области, отвечая на 
вопрос о судьбе предприятия, подпор-
тивший довольно радужную картину, 
представленную ведомством: несмотря 
на нарастающий кризис, инвесторы не 
уходят, ведутся переговоры и с новыми 
потенциальными инвесторами, кото-
рых, по словам Попова, около 70.
Говоря о вероятном банкротстве 
ОАО «Кировский завод», глава област-
ного Минэкономразвития отметил: «Эта 
ситуация не связана с общеэкономиче-
ской ситуацией, а связана с деятельно-
стью руководства предприятия. Про-
водились неоднократные переговоры 
с руководством, нам было обещано, что 
ситуация будет восстановлена».
Далее министр сообщил, что, несмотря 
на все попытки областных чиновни-
ков и губернатора, предприятие все же 
банкротится и повлиять на этот процесс 
органы власти не смогут.
Несколькими днями ранее в СМИ 
появилось сообщение о том, что Ар-
битражный суд Калужской области 
приступил к рассмотрению заявле-
ния ООО  «Кремний Углерод» (Екате-
ринбург) к  ОАО  «Кировский завод» 
о  несостоятельности (банкротстве) 
последнего.

Окулист Бурлаков: «Где мои 10 тысяч, ко-
торые я получал раньше, почему их нет?»
Бухгалтер Людиновской центральной 
районной больницы: «Э, Максим Вяче-
славович, а что такое 10 тысяч?» 
Диалоги в телевизионном сюжете МТРК 
«Мир» поражают абсурдом. А вот ложь в 
докладах чиновников уже не поражает, 
привыкли. 
«Раньше я получал от 27 до 30 тысяч. 
Теперь получаю 17», – говорит травма-
толог Валерий Голяр. 
«Средняя заработная плата у врача Лю-
диновской ЦРБ составляет 41 тысячу 
рублей, – глядя честными глазами, со-
общает корреспонденту заместитель 
министра здравоохранения Калужской 
области Елена Шестерина. – Средняя 
зарплата медсестры – 24 тысячи рублей». 
«Вот сколько чистыми на руки я полу-
чила, – сверяясь со своим зарплатным 
листом, говорит людиновская медсе-
стра. – 2400 рублей аванс, 6853 рубля 

Крупнейшее в Кировском районе 
промышленное предприятие больше 
года находится в трудном экономиче-
ском положении, что не раз приводи-
ло к длительным его остановкам – как 
в этом году, так и в прошлом.
Владельцем ОАО «Кировский завод» 
является московское ООО «Санто-Хол-
динг», которому принадлежит 77,5% 
акций компании. Еще 13,2% акций кон-
тролирует лично глава «Санто-Холдин-

– остаток. Всего – 10 322 рубля. И это 
с подработкой! А я работаю медсестрой 
25-й год. . .»
Хирург в Людиновской ЦРБ оперирует 
на. . . кушетке. Потому что хирургическо-
го стола в больнице попросту нет. Не 
хватает перевязочных материалов, ме-
дикаментов и оборудования. Не хвата-
ет кадров. Онколога заменяет терапевт, 
кардиологов – меньше положенного по 

га» Анатолий Яковлев, являющийся так-
же председателем совета директоров 
ОАО «Кировский завод».
Стоит отметить, что на публичных слу-
шаниях вопрос о «Кировском заводе» 
задал депутат из Калуги, а не присут-
ствовавшая в зале депутат от Киров-
ского территориального округа Тамара 
Кожан, которая просидела все слуша-
ния молча. Видимо, ни вопросов, ни 
предложений по областному бюдже-
ту 2015 года, из которого в том числе 
будет финансироваться дотационный 
бюджет Кировского района, у «народ-
ной избранницы» нет.

По материалам сайта pesochnya.com 

штату. Да и те опытные врачи, что еще 
работают, из-за низкой зарплаты соби-
раются уходить из профессии и сожа-
леют, что своих детей пустили учиться 
на врачей. 
«В Москве кардиологов больше, чем 
в Калуге, в Калуге – больше, чем у нас, – 
находится с ответом главврач Людинов-
ской ЦРБ Насрула Омарасхабов. – Сумма 
зарплат, которую вам сказали в мини-
стерстве, – истинная правда! Если нуж-
но, документально я вам это подтвержу 
с подписью главного бухгалтера». 
Однако в бухгалтерии ничего не схо-
дится. У окулиста Бурлакова 41 тыся-
чи в  квитке и близко нет. А зарплаты 
других сотрудников без их согласия не 
разглашаются. 
«Я не знаю, откуда взялась цифра 41 
тысяча рублей, – говорит медсестра 
ЦРБ. – Наши доктора таких денег не 
получают». 

Обещаниями спасти завод областные и местные чиновники кормили людей 
несколько лет, хотя еще два года назад было понятно, что московский владелец 
не заинтересован в развитии предприятия, не инвестирует в модернизацию 
производства.
Еще тогда необходимо было начать, предполагая худший сценарий, решать 
две проблемы: во-первых, независимость городских коммуникаций от завода 
и, во-вторых, вопрос трудоустройства рабочих в случае сокращения. 
Вместо решения этих проблем, вместо вложений в независимую инфраструк-
туру и привлечения инвесторов  для создания рабочих мест нам обещали, обе-
щали и обещали…
К сожалению, худший сценарий все же наступает, а вопросы так и не решают-
ся. Еще раз хотелось бы напомнить руководителям района и области об этой 
проблеме. Возможно, еще не всё упущено, и если сейчас взяться за дело, город 
и район сумеют избежать социальной катастрофы.  

КОММЕНТАРИЙ МЕСТНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПАРТИИ 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» В КИРОВСКОМ РАЙОНЕ:

На заседании фракции «Единая Рос-
сия» в областном Законодательном 
Собрании, куда был приглашен губер-
натор Анатолий Артамонов, депутат 
Виктор Авраменко спросил: «Сохранят-
ся ли достигнутые уровни заработных 
плат для медработников?»
«Эту тему особо облюбовали в Людино-
ве, – ответил глава региона. – Хотя там 
врачи за 9 месяцев 2014 года получили 
в среднем 44 300 рублей. Медперсонал 
– 20 931 рубль. Младший персонал – 14 
000. В среднем же – более 22 000. Рост 
составил 23,2 процента».
Губернатор лишь повторил цифры, ра-
нее озвученные областным министер-
ством здравоохранения, которое в 
свою очередь взяло их из отчетности, 
поданной главврачом Людиновской 
ЦРБ. Сейчас подлинность этих цифр 
проверяется.

По материалам iLudinovo.com
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 ПОЗИЦИЯ ПАРТИИ

 РЕГИОНАЛЬНЫЙ ПАРЛАМЕНТ

БИЗНЕСУ НУЖНА СВОБОДА, БИЗНЕСУ НУЖНА СВОБОДА, 
А НЕ НОВЫЕ НАЛОГИА НЕ НОВЫЕ НАЛОГИ

ЕДИНОРОССЫ НЕУКЛЮЖЕ ОТСЕКАЮТ ОППОЗИЦИЮ 

«Справедливая Россия» выступила резко против 
дополнительного налогообложения малого и среднего 
бизнеса. Лидер партии Сергей Миронов назвал подобные 
инициативы неуместными и неправильными.

Стремление правящей партии принимать решения в одиночку, не прислушиваясь к альтернативным мнениям, 
сыграло с ней злую шутку. 

Миронов считает важным «дать сво-
боду предпринимательству сегодня 
в  условиях внешних санкций, дать 
возможность деньгам работать в Рос-
сии и  создавать новые рабочие места 
– возможно, путем привлечения инве-
стора». 
«Инвестор пойдет только туда, где на-
логи меньше, где налоги конкуренто-
способны, – заявил политик. – В России 
сегодня нет конкурентоспособных на-
логов, и мы видим бег капиталов из на-
шей страны, что собственно, является 
очевидным в условиях, когда фискаль-
ность растет, а каких-то дополнитель-
ных льготных условий или преферен-
ций для бизнеса не создается».
Ранее депутаты Госдумы из «Единой 
России» предложили установить му-
ниципальные сборы в отношении 22 
видов предпринимательской деятель-
ности. Размер налога будет зависеть от 

6 ноября на сессии Законодательного 
Собрания Калужской области единорос-
сы «с голоса» внесли и приняли законо-
проект, снижающий кворум в региональ-
ном парламенте с двух третей голосов 
до простого большинства, равного по 
численности составу фракции «Единой 
России».
Тем самым от принятия решений были 
отсечены голоса оппозиционных партий. 
А ведь только депутаты от «Справедли-
вой России» представляют около 29 ты-
сяч избирателей Калужской области. 
Фракции «Справедливой России» 
и КПРФ в знак протеста покинули засе-
дание. Их лидеры Александр Трушков 
и Николай Бутрин выразили свою по-
зицию в заявлениях на имя прокурора 
области и председателя Законодатель-
ного Собрания.
«Данная норма входит в противоречие 
с п.5 ст. 23 Устава Калужской области, 
вкотором указывается кворум Законо-
дательного Собрания Калужской обла-
сти в количестве 27 депутатов, – заявили 
руководители фракций. – При внесении 
вышеуказанного законопроекта был на-
рушен Регламент Законодательного Со-
брания Калужской области».
Внесенный «с голоса» законопроект не 
прошел предварительного обсуждения 
в  комитетах областного парламента 
и вообще не значился в повестке дня.
По мнению представителей «Справедли-

целого ряда параметров, в том числе 
площади, которую арендует предпри-
ниматель. За каждый квадратный метр 
торгового или ресторанного зала вла-
делец должен будет уплатить в мест-
ную казну 6 тысяч рублей. Если зала 
нет или он занимает меньше 50 ква-
дратных метров, платить придется 600 
тысяч рублей в квартал.
Эти изменения могут войти в готовя-
щийся ко второму чтению законопро-
ект, направленный на совершенство-
вание налогового администрирования 
НДС, НДФЛ и налога на прибыль орга-
низаций, принятый Госдумой в первом 
чтении 14 октября 2014 года. Прежде 
говорилось о том, что они могут стать 
частью законопроекта о так называе-
мом «налоговом маневре».
Предполагается, что пока вводить та-
кие сборы смогут только города феде-
рального значения – Москва, Санкт-Пе-

вой России» и КПРФ, сделано это было не 
случайно. Законодательному Собранию 
предстоит принять важнейшие докумен-
ты – бюджет области и региональный 
закон о выборах, который в преддве-
рии избирательной кампании 2015 года 
определит правила ее проведения.
Поправки о кворуме, проведенные пра-
вящей партией, позволяют депутатам от 
«Единой России» самостоятельно прини-
мать все решения без оглядки на мне-

тербург и Севастополь. Но лиха беда 
начало. Министр финансов России Ан-
тон Силуанов уже заявил, что если его 
ведомство увидит позитивное влияние 
нововведения на экономику, взимать 
такие сборы будут и в других регионах.
«Следствием этого станет то, что жите-
ли этих городов не смогут ни поесть, ни 
отремонтировать обувь, ни попасть в 
ателье, ни в парикмахерскую, – ничего 
не будет, ни один бизнес в таких усло-
виях работать не будет. Мы считаем, что 

ние других партий. Свои действия еди-
нороссы объясняют тем, что это добавит 
оперативности и мобильности в работе 
и что такая практика существует в Госу-
дарственной Думе и большинстве субъ-
ектов РФ.
Но тогда возникают резонные вопросы: 
а зачем же столь разумную инициативу 
готовили тайно и вбросили скоропали-
тельно, и почему единороссы задума-
лись о ней только сейчас? Видимо, хоро-
ша ложка к обеду.
В ответ на активную и принципиаль-
ную позицию «Справедливой России» 
и КПРФ председатель Законодательно-
го Собрания Виктор Бабурин выступил 
с весьма нелогичным заявлением.
Охарактеризовав действия оппонентов 
как «попытки навязать избирателям мне-
ние о том, что закон можно развернуть 
под конкретную ситуацию», спикер да-
лее заявил: «Считаю это недопустимым, 
и если у кого-то из депутатов есть сомне-
ния по поводу процедуры принятия дан-
ного закона, то нужно повторить ее еще 
раз и сделать в полном соответствии 
с нормами регламента Законодательно-
го Собрания. Я намерен предложить рас-
смотреть закон о кворуме в  комитетах 
и получить подтверждение у депутатов 
еще раз на сессии».
Фактически Бабурин косвенно признал, 
что нормы и регламент Законодатель-
ного Собрания были нарушены. Получа-

более вредной поправки, более вред-
ного предложения в условиях кризиса 
придумать нельзя», – заявил Миронов.
Лидер «Справедливой России» обра-
тился за поддержкой к СМИ: «Я призы-
ваю вас, поднимайте волну народного 
праведного гнева, потому что это пол-
ное безумие, это полный коллапс, это 
просто недопустимо».
Кризис – самое время поддержать оте-
чественного производителя. Но правя-
щая партия, похоже, думает иначе.

ется, председатель запутался или ищет 
выход из созданной ситуации.
«Конечно, признать свою ошибку про-
стым и понятным языком невозможно, 
– комментирует лидер «Справедливой 
России» Александр Трушков. – Попытка 
«развернуть закон под ситуацию» безус-
ловно присутствует, только исходит она 
не от оппозиционных партий, а в данном 
случае от председателя Заксобрания, же-
лающего изменить устоявшиеся правила 
игры. Законопроект внесли настолько 
топорно, что теперь не остается ничего 
другого, как неуклюже всё отыгрывать 
назад».
Пока неизвестно, вернут ли в первое 
чтение бюджет Калужской области, ведь 
голосование по нему прошло по нормам 
кворума, которые теперь и сам Виктор 
Бабурин косвенно признал незаконно 
принятыми.
«Мы планировали активно участвовать 
в обсуждении главного финансового до-
кумента, – говорит Александр Трушков. 
– Но нас захотели просто вытолкать из 
регионального бюджетного процесса – 
по крайней мере, на ранней его стадии».
Подобные действия со стороны руко-
водства Законодательного Собрания 
подрывают авторитет представительно-
го органа и областной власти в целом, 
убеждены депутаты от «Справедливой 
России».

Семен Родионов

Сергей Миронов: «Более вредного предложения в условиях кризиса 
придумать нельзя»

Александр Трушков: 
«Законопроект внесли 

настолько топорно, что при-
ходится отыгрывать назад»
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 ДЕПУТАТСКАЯ ТРИБУНА

 ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ТРОТУАР ИЛИ НАПРАВЛЕНИЕ?

НЕЛЬЗЯ СВОДИТЬ РЕФОРМУ К ЛОЗУНГАМ

Депутат Людиновской городской Думы Ольга Кириченко рассказывает о проблеме, возникшей в ее избирательном округе.

В районной Думе необходимо обеспечить и интересы сельских поселений, и полноценное представительство города, 
и участие политических партий. 

Речь идет о дороге по улицам Энгельса 
и Лясоцкого, где выезд на Жиздру.
«На заседании комиссии по приемке 
дорог задаю элементарный вопрос: 
что должно по СНиПам располагаться 
выше – проезжая часть или тротуар? 
– рассказывает депутат. – Ответа я не 
получила. В реальности мы видим вот 
что: есть проезжая часть, а сантиметров 

На майском заседании Госсовета прези-
дент России Владимир Путин отметил, 
что в ближайшее время субъектам феде-
рации предстоит выстраивать оптималь-
ную модель местного самоуправления. 
Первоочередной задачей руководите-

лей регионов в этой сфере он назвал ди-
алог с муниципалитетами, позволяющий 
обсудить все нюансы преобразований. 
«Думаю, что полгода – достаточный срок 
для того, чтобы обсудить и принять все 
необходимые акты во всех субъектах 
России», – заявил глава государства.
Диалог на эту тему в Калужской обла-
сти прошел, по меньшей мере, странно. 
Сначала председатель Законодательного 
собрания Виктор Бабурин высказался 
за единообразную схему выборов. До 
этого в шести муниципальных районах 
представительные органы формирова-
лись путем делегирования глав и депу-
татов из входящих в район поселений, 
а остальные районы области избирали 
своих депутатов прямым голосованием.
«Выборная система более справедливая, 
– говорил тогда Бабурин. – При делеги-
ровании крупные поселения представ-
лены таким же числом депутатов, что 

и мелкие. Мы же должны во главу угла 
ставить интересы жителей. Мнение наше 
и губернатора таково, что на местном 
уровне все депутаты должны избирать-
ся. В муниципалитетах не может быть 
политиканства, там власть решает самые 
насущные проблемы людей». 
Но не получилось у властей «во главу 
угла ставить интересы жителей». Как 
только к муниципалитетам обратились 
с  просьбой выразить свое мнение по 
этому вопросу, из тех самых «делегиро-
ванных» немедленно ответили, что им 
и так хорошо. Кто бы сомневался?
В письме от Кировской районной думы, 
например, утверждалось: жители райо-
на довольны тем, что их избавили от мук 
выборов, да и прямые выборы чреваты 
дестабилизацией. И хотя сами жители вы-
ступили с открытым письмом, где проси-
ли, «чтобы на предстоящих выборах де-
путаты в районную Думу муниципального 

Реформа могла бы выглядеть так:
1. Упразднение представительных органов сельских поселений с чис-

лом избирателей меньше 500. Едва ли целесообразно в таком посе-
лении, как, например, Тягаево, где избирателей менее 200, проводить 
выборы, а затем содержать сельскую Думу из 7 депутатов. Важные 
вопросы местной жизни может решать сход жителей. Избирать пря-
мым голосованием необходимо только главу сельского поселения, 
который и будет входить в районную Думу как депутат от поселения.

2. Упразднение городской Думы. Ни к чему в Кирове предста-
вительный орган, фактически не имеющий бюджета по срав-
нению с Думой районной. Полномочия передать в район, 
а в районную Думу избирать от города больше депутатов.

В итоге по Кировскому району получилась бы примерно такая схе-
ма. 12  депутатов делегируются из сельских поселений (по их числу). 
Это  будут главы поселений, выбранные прямым голосованием жите-
лями. Еще  18 депутатов выбираются от города – либо по партийным 
спискам, либо по смешанной системе.
Такая схема была бы и эффективнее, и справедливее. Понятно, что 
применить ее уже сегодня не позволяет действующее законодатель-
ство – встают вопросы передачи полномочий, объединения бюджетов 
и прочие. Но если говорить о реформе местного самоуправления во-
обще  и о том, к какой системе мы бы хотели прийти, то шаги нужно 
делать именно в эту сторону. 

КАКАЯ СХЕМА САМОУПРАВЛЕНИЯ БЫЛА БЫ ЭФФЕКТИВНОЙ И СПРАВЕДЛИВОЙ ДЛЯ КИРОВСКОГО РАЙОНА? 

Михаил Обухов

Ольга Кириченко

на 15 ниже по уровню – отсутствующий 
тротуар. Мне объяснили, что между про-
езжей частью и вот этим «тротуаром» 
будет отбойник. Что это значит? Этот 
«тротуар» зимой не почистишь, технике 
не даст проехать отбойник, а в дождли-
вую погоду вода с проезжей части будет 
стекать под ноги пешеходам – пройти 
они не смогут». 
Проблема, по словам Кириченко, еще 
и в том, что за озером развивается ми-
крорайон Журавка, к которому в том 
числе ведет эта дорога. «За счет тротуа-
ра произошло сужение дороги, и въезд 
в город перекрыт – там постоянно будут 
пробки», – поясняет она. 
Ольга Олеговна считает, что при ремон-
те и устройстве дорог и тротуаров не-
обходим системный, хозяйский подход, 
чтобы потраченные на это деньги не 
пропали даром, чтобы не приходилось 
переделывать сделанное, а люди полу-
чали за вложенные средства должный 
уровень комфорта.

района «Город Киров и Кировский рай-
он» выбирались прямым голосованием 
пропорционально от числа избирателей», 
– их мнение традиционно «не услышали». 
«Интересы жителей» и прочие пропаган-
дистские лозунги для простаков хороши, 
когда у тебя есть власть, а за нее «Единая 
Россия» держится очень жестко. Еще ни 
одни парламентские или президентские 
выборы в стране не прошли по старым 
правилам – каждый раз законы латают под 
текущую ситуацию. Так случилось и теперь.
Как только замаячила перспектива, что 
на прямых выборах в районные думы 
пройдет гораздо меньше депутатов от 
«Единой России», чем сейчас, – тут же 
мысль об «интересах жителей» и оста-
новилась. И та самая партия немедлен-
но сдала назад, забыв и про «насущные 
проблемы людей», и про диалог с муни-
ципальными собраниями, о котором так 
настоятельно говорил президент.
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В зале людиновского  санатория «Спут-
ник» собрались участники юношеской 
программы «Твой выбор» – в  основном 
старшеклассники и студенты из молодеж-
ных советов при районных администра-
циях. Вопросы на волнующие их темы 
ребята задавали партийным активистам, 
местным и региональным депутатам.
«Этот социально значимый проект по-
может молодому поколению преодо-
леть правовой нигилизм, сформирует 
интерес к историческим процессам, 
происходящим в нашей стране», – от-

 ГОРОДСКАЯ СРЕДА

 АЛЬТЕРНАТИВА ЕСТЬ

МОЛОДЕЖЬ ВЫБРАЛА 
ОППОЗИЦИОННЫЕ ПАРТИИ

Местные власти твердят о беспрецедентном прорыве 
в людиновской истории, связанном с новыми масштаб-
ными экономическими проектами. Однако уже почти че-
тыре года городские управленцы не в силах справиться 
всего лишь с одной лужей.

Когда юношам и девушкам из Людинова, Жиздры и Кирова, пришедшим на встречу с местными политиками, после 
состоявшейся дискуссии предложили пересесть в соответствии с тем, чья позиция им ближе, напротив представителя 
правящей партии осталось всего четверо из примерно 40 ребят. 

метила руководитель проекта, предсе-
датель территориальной избирательной 
комиссии Людиновского района Оксана 
Кирюшина.
Рассказывает депутат Людиновской го-
родской Думы Ольга Кириченко, пред-
ставлявшая на мероприятии партию 
«Справедливая Россия»:
«Ребята задали замечательный вопрос: 
есть ли в Людиновском районе свобо-
да слова? Я ответила, что она возможна. 
Например, я как депутат могу высказы-
вать альтернативную точку зрения на 
заседаниях Думы, не опасаясь репрес-
сий и преследований. Но дальше это-
го заседания информация не выйдет. 
Широкая аудитория узнает лишь о том 
решении, которое в итоге было приня-
то, но не об альтернативных мнениях 
и предложениях.
Спрашивая о так называемых проек-
тах правящей партии, молодые люди 
с большим удивлением узнали, что это 
всё строится и делается за наши общие 
бюджетные деньги, просто правящая 
партия имеет эксклюзивное право рас-
поряжаться этими средствами, а потому 
выдает за собственные проекты.

А кандидатом в президенты от партии, 
на мой взгляд, должен идти ее феде-
ральный лидер. У нас это Сергей Михай-
лович Миронов. Но уважать мы должны 
любой выбор народа, если он сделан 
в  честной борьбе, где людям реально 
предоставлена возможность выбора».

Фото: Мария Матвеева

В марте 2011 года в социальной сети 
«ВКонтакте» появилась живописная фото-
графия из Людинова, запечатлевшая ши-
рокую лужу, через которую, перевалива-
ясь, переезжала «Газель». Из окна машины 
что-то бурчал, с недовольным видом глядя 
на грязную воду, краснощекий водитель.
Во всем этом не было бы, пожалуй, ниче-
го особенного. Типичная картина. Однако 
история с лужей у дома № 19 по улице 
Гогиберидзе получила продолжение.
Осенью того же 2011 года газета «Твер-
дый знак» опубликовала эту же фото-
графию с вопросом: «Когда же будет 
отремонтирован междворовой проезд?» 
Ответа редакция так и не дождалась. 
Лужа мало-помалу превращалась в глу-
бокую промоину – на радость детворе 
в резиновых сапогах и на горе водите-
лям. Осенью 2012 года жители улицы 
Гогиберидзе обходили уже не лужу, а це-
лый «океан», с одной стороны примы-

Один парень, Владислав Никулин, за-
дал всем представителям партий такой 
вопрос: кто от вашей партии мог бы 
выдвигаться на президентские выборы, 
будь они завтра? В ответ я рассказала о 
праве людей на выбор, о необходимости 
строки «против всех» в избирательном 
бюллетене для реализации этого права. 

ГГГГООООРРРРООООДДДДДССССККККААААЯЯЯЯ ССССРРРРЕЕЕЕДДДДДАААА
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выдает за собственные проекты. д р цц

ЛЮДИНОВО ПРЕВРАЩАЕТСЯ 
В МАЛЕНЬКУЮ ВЕНЕЦИЮ

кающий к стене дома № 19, а с другой 
охватывающий газетный киоск.
Местные чиновники обещали со време-
нем решить проблему, но отговорки на-
ходились всегда: то в бюджет не заложе-
ны средства, то ремонт в этом районе не 
предусмотрен целевой программой по 
благоустройству. 
Весной 2013 года гигантская лужа вновь 
стала героем журналистского материала. 
Власть не смогла не отреагировать на пу-
бликацию в самой популярной людинов-
ской газете «Экспресс-Провинция» и заве-
рила редакцию, что ремонт по указанному 
адресу обязательно будет произведен… 
Ровно через год история повторилась 
почти дословно – та же газета, та же 
тема… и, конечно, та же лужа, уже став-
шая местной достопримечательностью. 
Только ответ из мэрии немного отличал-
ся. Теперь дело было не в деньгах и не 
в целевых программах. Оказывается, 

отремонтировать междворовой про-
езд, несмотря на наличие средств (трех 
миллионов рублей), в прошлом году не 
получилось, потому что на конкурс не 
поступило ни одной заявки. Впрочем, го-
ворилось дальше в письме, мэрия нача-
ла подготовку к новому аукциону. 
Прошло уже больше полугода. Все ме-
няется, кроме одного… Вы уже, конечно, 
догадались, о чем я.
К следующему сезону дождей жителям, по-
жалуй, придется готовить не только сапоги 
и калоши, но и резиновые лодки. Как в Ве-
неции. Только эта безразмерная лужа наве-
вает отнюдь не венецианскую романтику. 
Людиново все активнее позиционирует-
ся властями как новый экономический 
центр Калужской области. Здесь откры-
лась особая экономическая зона, круп-

ный инвестор уже построил масштабный 
тепличный комплекс. Это преподносится 
руководством города и района как бес-
прецедентный прорыв. 
Однако можно предположить, что те лю-
диновцы, которые каждый день прохо-
дят мимо злополучной лужи, думают во-
все не об экономических чудесах. Люди 
просто устали – от разрухи на улицах, 
от бардака во власти, от беспомощной 
бюрократической машины, которая при 
всей своей раздутости неспособна ре-
шить конкретную насущную проблему. 
О чем говорить, если эта лужа находится 
всего в десятке метров от стен людинов-
ского Детского дома творчества, дирек-
тором которого является глава города 
Татьяна Прохорова? 

Дмитрий Валентинов
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 ЭКОЛОГИЯ

 СТРОИТЕЛЬСТВО

СТАНЕТ ЛИ КИРОВ ОГРОМНОЙ ПОМОЙКОЙ?

БУДЕТ ВАМ И СКВЕР, БУДЕТ И БУЛЬВАР

Мусороперерабатывающий завод за сотни миллионов евро в Кировском районе изначально не окупаем. А рентабельный 
частный полигон возможен лишь как гигантская общая свалка для Калужской, Московской, Брянской и Смоленской областей.

Жители Кирова обеспокоены своеобразными методами благоустройства, которое началось после смены подрядчика 
на улице Пролетарской. 

Заместитель министра природных ре-
сурсов и экологии РФ Ринат Гизатулин 
объяснил, почему в России никто не 
строит современных мусороперера-
батывающих заводов. Для Кирова эта 
проблема актуальна, поскольку ны-
нешний глава районной администра-
ции Игорь Феденков ведет перегово-
ры с инвесторами об открытии такого 
предприятия в Кировском районе.
Так вот, Ринат Гизатулин рассказал, что 
предприятия по глубокой переработке 
отходов в России не строятся, потому 
что это невыгодно. «Современный пе-
рерабатывающий завод предусматри-
вает не просто сортировку, но и гра-
нуляцию или иной подготовительный 
цикл для дальнейшей переработки сы-
рья. Это дорогие предприятия, и каж-
дый такой завод стоит до 300 млн евро. 
Таких инвесторов у нас в России пока 
нет», – говорит замминистра. 
«Не исключаю ситуации, когда, полу-
чив участок, инвесторы будут сетовать 
на отсутствие средств на строительство 
завода и вместо него предложат орга-
низовать полигон, чтобы хоть как-то за-
рабатывать», – уверен Гизатулин.
«Все зависит от стоимости земли. Если 
земля дешевая и ее много, то отходы 
выгоднее захоранивать, а если земля 
дорогая и ее мало, то выгодней сжи-
гать. Вопрос: что выберут наши регио-
ны, на что им хватит денег? Вероятнее 
всего – технологии, от которых Европа 

уже отказалась. Ведь современный за-
вод в среднем стоит 240-250 млн евро. 
. . . После переработки все равно оста-
ется примерно 40 процентов мусора, 
который приходится либо захорани-
вать, либо опять же сжигать». 
Для Кировского района проблема ос-
ложняется тем, что объемы ТБО относи-
тельно невелики, поэтому для повыше-

ния рентабельности любые владельцы 
частного полигона будут вынуждены 
приглашать везти мусор из других ре-
гионов. И Кировский район превратит-
ся в мусоросборник для всех прилега-
ющих областей, дымящий и коптящий, 
– потому что современные экологич-
ные технологии слишком дороги для 
окупаемости частного проекта.

Понятно, что Феденков так и не смог 
привести в район ни одного инвесто-
ра, хотя громко обещал это сделать. 
Появление «Зеленых линий» и «Мира-
торга» – заслуга не его, а руководства 
области. А Феденков пока сумел только 
найти тех, кто хочет превратить Киров 
именно в большую помойку.

По материалам сайта pesochnya.com

Люди, мало-мальски разбирающиеся 
в строительстве, обратили внимание, 
что подсыпка основания для будущего 
бульвара производится. . . глиной. Этот 
материал сильно зависит от перепадов 
температур, поэтому его использование 
неизбежно приведет к деформации по-
крытия. Неужели в смету строительных 
работ изначально заложена глина?
Оказывается, нет. На странице аукцио-
на по лоту «Благоустройство бульвара 
по ул. Пролетарская г. Киров (реестро-
вый номер закупки: 3144Э-14/14сб)» 
расположен документ «Сметная доку-
ментация». В нем есть в п.12 «Устрой-
ство подстилающих и выравнивающих 
слоев оснований: из песка» и в п.13 
«Песок природный для строительных 
растворов средний».
Очевидно, новый подрядчик решил сэ-
кономить и вместо более дорогого пе-
ска использовал обычную глину. 
Кто и как контролирует работы от за-
казчика – администрации Кировского 
района – неизвестно. Возможно, ответ-
ственным лицам некогда заниматься 
подобными «мелочами», как в свое 
время некогда было главе администра-

ции Игорю Феденкову следить за стро-
ительством ветеранских домов в Бет-
лице. Не хотелось бы думать, что им не 
хватает знаний, и уж тем более – что 
ответственные лица в сговоре с  под-
рядчиком.

«Глава Кировской районной админи-
страции Игорь Феденков ознакомился 
с ходом строительства детского скве-
ра и бульвара в городе. Строительный 
сезон заканчивается, и под вопросом 
окончание строительства этих объек-

тов в этом году. Скорее всего, они будут 
завершены в следующем году», – со-
общила недавно пресс-служба Киров-
ской районной администрации.
Строительство бульвара и сквера 
с  общим бюджетом в 16 млн. рублей 
(7 миллионов на сквер и 9 миллионов 
на бульвар) изначально стало в Кирове 
скандальной темой. Районная админи-
страция, в ведение которой не входят 
вопросы благоустройства городского 
поселения, все же вышла из положе-
ния: поселение гордо назвали «рай-
онным центром». А значит, районная 
администрация может сама распоря-
жаться, что и где строить, – городские 
депутаты и  администрация остались 
в стороне, как и жители Кирова.
Люди тщетно просили не строить в за-
дымленном и шумном центре города 
сквер «для отдыха горожан», тщетно 
призывали потратить средства на бла-
гоустройство городского парка и троту-
аров, которых так не хватает. Районное 
начальство гнет свою линию: будет вам 
сквер, и точка! А нужен ли он жителям 
– неважно…

По материалам сайта pesochnya.com
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 СТИЛЬ ЖИЗНИ

Одно из направлений развития 
нашего региона связано с частны-
ми инвестициями в жилой сектор: 
уставшие от душных мегаполисов 
люди покупают недвижимость 
в краях, где можно наслаждать-
ся хорошей экологией, тишиной 
и простором. Москвичка Анастасия 
рассказывает, как они с мужем купи-
ли домик в Куйбышевском районе. 
Я мечтала о домике, обязательно в де-
ревне, подальше от Москвы. Мечта сбы-
лась: мы стали обладателями «избушки» 
на большом участке в Куйбышевском 
районе Калужской области.
Поначалу искали все же не так далеко, 
до 250 километров от столицы. Рассма-
тривали Сухиничи с окрестностями: 
многие знакомые там проводят лето. Но 
все попадавшиеся варианты по разным 
причинам не устраивали. Честно говоря, 
просто душа не лежала к этим местам. 
Дороги разбитые, лужи по бордюр, зда-
ния облупившиеся.
И вот совершенно случайно наткнулась 
на объявление совсем в другом райо-
не. Сейчас даже понять не могу, чем оно 
меня зацепило. Были еще предложения, 
ближе, лучше, но вот – екнуло. На сле-
дующий день созвонилась с хозяином. 
И в ближайший выходной, отправив де-
тей к бабушке, поехали смотреть.
Что этот дом мы купим, я поняла, едва 
свернули с трассы в сторону Мосальска. 
Наверное, это произошло в момент, когда 
заметила первых сорок на обочине, кото-
рых с отдалением от Москвы становилось 
все больше. Люди, я сто лет не видела со-
рок! Потрясающе красивые птицы!
Я влюбилась в эту природу, я отдыхала 
душой – даже сидя в машине. Такого 
умиротворения не испытывала никогда.
Следующим открытием для меня стали 
люди. Невероятно добрые, открытые. 
А ведь я с некоторых пор вообще разо-
чаровалась в человечестве, перестала от 
него ждать чего-то хорошего – скорее 
наоборот. И тут – просто шок. Люди там 
особенные, факт.
Встретились с продавцом и поехали 
смотреть наш домик. Попутно хозяин 
покатал по окрестностям. Показал го-
род Киров, что в 14 километрах от на-
шей деревни, окружающие его каскады 
озер. Заехали в Бетлицу. Большое раз-
витое поселение, с магазинами, школой, 
садом, церковью, поликлиникой, есть 
даже недавно отстроенный спортивный 
комплекс с бассейном! Там же лесопил-
ка и  прочие нужности. И все эти блага 
– всего в 8 километрах от нас.
Потихоньку добрались до нашей дере-
вушки. Домик, конечно, выглядел уныло. 
Но я уже влюбилась в это место.

* * *
И начались мытарства по инстанциям. . . 
Так обычно говорят, когда дело касается 
оформления недвижимости. Но получи-
лось необычно – или это мне так повез-
ло, или остальные преувеличивают.

ДОМИК В ДЕРЕВНЕ

Прием граждан каждую субботу с 10.00 до 13.00 
ведут помощники депутатов Законодательного собра-
ния Калужской области. Периодически прием будут 
также вести депутаты Законодательного собрания, 
представители общественных и правозащитных 
организаций. Следите за объявлениями в нашей 
газете и на городском сайте Кирова pesochnya.com

АДРЕС ПРИЕМНОЙ: Калужская область, 
г. Киров, ул. Пролетарская, д. 36-б (2-й этаж). 

ТЕЛЕФОН ДЛЯ СПРАВОК: 8 (953)331 50 00.
E-MAIL: kirov40.sr@gmail.com

В КИРОВЕ РАБОТАЕТ ОБЩЕСТВЕННАЯ ПРИЕМНАЯ 
ПАРТИИ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

Первым делом отправилась в ПФ, гото-
вая просидеть весь день в жуткой очере-
ди, отбиваясь от лезущих «только спро-
сить», но не пришлось. Очереди не было, 
мало того, в кабинете меня ожидали аж 
три совершенно свободные милые жен-
щины. От нехватки «клиента» они на-
кинулись на меня все разом, а я только 
и  делала, что головой в разные сторо-
ны крутила и агакала. С моим вопросом 
дружно справились очень быстро.
Следующим шагом стала поездка в слав-
ный город Киров, оформление купли-про-
дажи. Оттуда – в Бетлицу, в госреестр.
Приехали как раз к обеденному переры-
ву. Зато покатались по поселку! Всё по-
смотрели. И церковь, и школу, и лесопил-
ку, и озеро. Правда, оно было подо льдом 
и снегом. . .
Заодно съездили в гости к брату продав-
ца. Ага, вот так вот запросто, незнакомых 
людей – в дом к брату. Где, я вас спраши-
ваю, в наше время вас притащат как снег 
на голову, а там еще и примут радушно! 
И дом покажут! И  накормят! И  медом 

угостят! Своим, неразбавленным, аро-
матным и непередаваемо вкусным!
Там другие люди. . . они инопланетяне. . . 
и я их люблю.
Быстренько всё оформили, и попроща-
лись на две недели. Уезжали в задумчи-
вости. Молчали до самой Калуги. Ока-
залось, думали об одном и том же. Нам 
очень захотелось жить там, дружить с та-
кими прекрасными людьми. 
Чтобы завершить сделку, понадобилось 
некоторое время. Планировали успеть 
до родов, которые мне предстояли, но 
не получилось. Тимошка неожиданно за-
просился на выход, и наши поездки при-
остановились: родить на трассе М3, да 
еще и раньше срока, в мои планы никак 
не входило. 

* * *
И вот наконец-то свершилось! Туда доле-
тели за три с половиной часа! Дороги сво-
бодные, обгонять пришлось всего два раза. 
Тимошка умничка, почти не скандалил. 

Приехали к домику. Участок, не то что-
бы весь, но основательно порос берез-
няком. Будет из чего сделать заборчики 
и ограждения на огороде, да и клумбы 
отделить. А еще практически у самого 
дома стоит огромное красивое дерево 
– и как это я его раньше не разглядела?  
Детскую площадку решено ставить во-
круг этого дерева. И тень, и красота.

Другим сюрпризом стало вскопанное 
«поле» под картошку прямо на нашем 
участке. По протоптанной тропке поняли, 
что это соседка напротив. Решили не ру-
гаться, в этом году перетерпеть – труди-
лась все-таки. А дальше пусть копает ого-
роды, но подальше от дома. А хорошие 
отношения будем поддерживать.

И самое главное – воду подвели! Жела-
ющим заводили в дом, но нас не было, 
и о нашем желании никто не догадался. 
Зато колонку поставили прямо у дома – 
не придется ходить за 200 метров на ко-
лодец! Я счастлива!
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